

EL LAMPACENSE DE 1891

■ Erasmo Enrique Torres López*

“2017, Centenario de las Constituciones”.

El Centro de Información de Historia Regional de la UANL, que hoy lleva el nombre del historiador y cronista Celso Garza Guajardo, realizó en 1998 una reproducción facsimilar del semanario *El Lampacense*, publicado en 1891 por el Ing. Francisco Naranjo, hijo del Gral. del mismo nombre. En torno a dicha reproducción, publicamos un comentario en *ACTAS*, Revista de Historia de la UANL, en enero del 2010. Hoy retomamos esa nota en virtud de lo que en días pasados el vicepresidente de la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística, Dr. Miguel Ángel Frías, publicó en relación al día de la mujer y en relación también a un artículo del Ing. Naranjo titulado “La Mujer Debe Votar”, escrito en 1891, ¡hace 126 años! Pocas veces se producen este tipo de ediciones que nos permiten conocer los periódicos y revistas de otras épocas. Ojalá y se continúe esa línea de publicación de obras.

El Lampacense nace en noviembre de 1891 y por referencias que hemos encontrado circuló todavía en 1894. La reproducción que comentamos comprende las ediciones de noviembre y diciembre de 1891 y las de enero a noviembre de 1892, que son las que se conservan. Un periódico del Distrito Federal, *El Noticioso*, del 25 de julio de 1894 dice haber recibido el ejemplar del día 22 de ese mes y año; en otro periódico, también del Distrito Federal llamado *El Eco Social* del 23 de agosto de 1894 aparece citado *El Lampacense*.

Se ha escrito que *El Lampacense* era un periódico antirreyista, quienes así lo califican no lo fundamentan y tal opinión es errónea, toda vez que las menciones al gobernador de Nuevo León no son negativas o despectivas; por el contrario, las referencias son elogiosas. Por ejemplo en el No.3 del seis de diciembre de 1891 alude al “progresista gobierno del Sr. Gral. Bernardo Reyes que siempre se ha distinguido por su amor a la pronta y recta administración de justicia...”.

En su No. 5 del 20 de diciembre del 91, en la columna Gacetilla lo llama “honrado y progresista gobernante”; al año siguiente, en el No. 21 del 10 de abril de 1892 dice: “El Sr. Reyes ha dado mil pruebas de que sólo desea el bien de los neoleoneses”. En otra parte del mismo ejemplar señala: “N. León progresa. Monterrey, justamente llamada la perla fronteriza, llegará en poco tiempo a ser una de las primeras ciudades de la América Latina... No cabe duda que Nuevo León será en época no lejana el orgullo de todo buen mexicano”.

Tal vez, pero solo tal vez, en las ediciones de los años que se desconocen (1893 y 1894), existan opiniones condenatorias. Nuestros comentarios se basan en los contenidos de los ejemplares reproducidos en 1998.



Muñecas con dos mazahuas

*Licenciado en Derecho, egresado de la Facultad de Derecho de la UANL. Investigador de temas históricos y miembro de la Sociedad de Historia, Geografía y Estadísticas.